

**Avis d'un expert:**

**Manipulation d'images de Tshimbulu l'internaute Richard Mudoza de Bruxelles (Schaarbeek)**

Une vidéo mettant en scène des militaires difficilement identifiables en image mais étiquetés à dessein FARDC par l'auteur du posting, Richard Mudoza, tirant sur des personnes identifiées comme membre de la milice du chef coutumier Kamwina "Nsapu" a commencé à circuler sur internet et dans les réseaux sociaux depuis le jeudi 16 février 2017. Cette vidéo qui a créé l'émotion au point d'être bloquée dans plusieurs pages et comptes par facebook, sur dénonciations des internautes, présente une opération militaire conduite d'après le commentateur des événements, par un certain Major Nyembo et son collègue Pitsou. On entend également dans le commentaire, être cité le nom d'un certain Buana, tout en évoquant des délégués d'un "bureau" 4 non autrement identifié. Les opérations se seraient produites à Mwanza Lomba sur la route menant à Ndenda (dans la province du Kasai Oriental), toujours selon le commentateur. Analysé minutieusement, le film est un montage mis en ligne dans le but de discréditer les FARDC. Il est peu crédible que des militaires aient lancé un assaut sur des terroristes armés à découvert et groupés alors que leurs précédentes interventions avaient permis de récupérer plusieurs armes de guerre auprès desdits terroristes. Rien ne peut faire croire que les éléments de l'unité présumée FARDC qui combattaient la milice de Kamwina Nsapu se soient ainsi exposés aux tirs potentiels de cette milice en marchant ainsi déployés. Autres curiosités de ce film diffusé sur les réseaux sociaux: (1) la répétition (plus de 4 fois) "c'est nous les FARDC" comme si ces présumés criminels de guerre tenaient à ce que nul n'ignore leur forfait et (2) le fait qu'on y voit entre 2'50" et 2'55", un présumé militaire tirer sur un homme à terre pour l'achever. On entend dans la vidéo le bruit du tir avant l'impact sur le corps qui est allongé à quelques trente centimètres du canon. Les experts en balistique savent bien que c'est l'inverse qui aurait dû être observé parce qu'à une telle distance, l'impact devrait avoir lieu avant la détonation. Le son est donc manifestement superposé à l'image et il provient d'une autre source. Il n'est donc pas évident que ces images aient été filmées réellement à Mwanza Lombo pendant l'opération du 21 décembre 2016 en République démocratique du Congo.

M.K